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建筑电视观光塔建筑设计竞赛结果出炉了，原来“民意呼声

甚高”的几个方案“三甲”不入，其实这也好理解，因为对

于这种高度专业性的建筑项目由专家来决定，应该更合适，

未必都要“遵循民意”，只是觉得在公示程序上是不是有不

合理之处？因为这些问题不注意，会挫伤了市民参与的热情

。 因为是未来广州的新地标，是广州市未来的骄傲，作为广

州人，对观光塔建筑设计给予充分关注是理所当然的。而有

关部门顺应民意将观光塔建筑设计公示，让全市人民参与评

选和网上投票，得到了市民的热烈反响，市民参与之积极，

热情之高涨都是少见的。这也证明了我市将重大建设项目听

取民意的决策是深得民心的。但笔者以为，有良好的目的，

还得有很好的程序。否则可能适得其反。 观光塔公示应在设

计前还是在设计后？这种前后不同，结果是很不一样的。在

设计圈定后公示，市民要对他们并不熟悉的专业设计发表看

法，难免只能根据外观进行判断，可以想到的结果是，那些

外观漂亮、或者比较奇特、符合市民观感的设计方案比较容

易得到青睐。这从公里塔和红棉成为市民最心水的方案可以

看出。结果专家和市民得出了很不相同的结论：从专家的眼

光来看，市民青睐的方案显得肤浅；但专家选定的方案中，

有两个方案曾是市民最不看好的。虽然最后应该以专家意见

为准没错，但因此则造成了市民的意见则完全被屏弃的表象

，不免让市民热情受伤。 事实上，让市民对他们并不专长的



设计发表意见，还不如在设计开始前就进行公示，充分听取

市民的意见和要求，让设计单位把市民的意见揉进设计理念

里，然后让专家来评定，既可以达到听取民意的目的，也不

会挫伤民众参与的积极性，这样不是效果更好吗？让市民和

专家眼光完全一致是不可能的，但让市民的意见可以得到充

分吸收，以达到各得其所，这完全是可能的。1 100Test 下载

频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


